

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Lorenzo Bial** y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

AÑO XXIV

NUM. 1.105

Palma de Mallorca 11 de Mayo 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'03.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

DESPUES DE LAS ELECCIONES

Las izquierdas salvavidas de Maura

Después del artículo de fondo que publicó *El Día* del 4 del corriente, quien no sea miope o imbécil habrá podido ver que en las pasadas elecciones los liberales no ventilaban ningún pleito ideológico, sino muy al contrario, que tuvieron por punto de honor hacer triunfar al espíritu más reaccionario que encarnaba la candidatura derechista.

La pasada lucha electoral fué lucha de ambiciosos, no lucha de derechos e izquierdas. Triunfaron sí los candidatos del partido liberal por gran mayoría de votos, pero ese partido ha confesado que había salvado al señor Maura de una derrota segura, y al impedir esa derrota se ha hecho reo de traición a las ideas liberales y a los elementos izquierdistas que de buena fe les apoyaron para aplastar al derechismo, no para salvarle en la figura que más le representa. Esos elementos, entre ellos algunos cándidos socialistas sueltos, no afiliados al partido, han hecho el papel de comparsas risibles y engañados puesto que los liberales les han hecho colaborar indirectamente al triunfo del señor Maura, del hombre funesto de 1909 y causante de la guerra de Marruecos y de sus mayores desastres.

«Sin los votos de los liberales—decía el citado número de *El Día*—habría sido derrotado don Antonio Maura».

«El partido liberal de Mallorca, generoso, asaz generoso, aún con el hombre que en Madrid no perdonó ocasión de perjudicar al partido y a los hombres liberales, tuvo por punto de honor salvar la candidatura del jefe maurista, y conseguir que el señor Maura pueda sentarse en el Parlamento representando a Mallorca.»

En esa generosidad del partido liberal para salvar al Sr. Maura ¿no se ve una burla manifiesta contra las ideas liberales? Pero esa burla es mayor y más indignante porque en esa salvación del señor Maura los liberales han abusado del apoyo desinteresado que reformistas, republicanos y algunos socialistas les prestaron, apoyo del cual se han servido para prestarlo ellos a su vez a dicho jefe maurista. Es decir, los liberales llamaron en su apoyo a las izquierdas para combatir a los reaccionarios y cuando están en medio de la lucha les hacen servir de salvavidas

del reaccionario más grande que tiene España. Y para más burla y afrenta manifiestan que lo han hecho con generosidad y por punto de honor. ¿Puede haber mayor descaro y befa?

El citado periódico *El Día* decía también: «En los pueblos de Muro, Pollensa, Alcudia, Santa Margarita y María, en que el partido liberal contaba con elementos bastantes para inclinar el fiel de la balanza se transmitieron en la madrugada del domingo órdenes, que fueron reiteradas a las once del mismo día por telégrafo, en el sentido de que fuese favorecida la candidatura del Conde de Sallent en unos mil quinientos votos que, sumados a los que el partido liberal otorgó a la misma candidatura en Palma, aseguraron el triunfo del prócer conservador».

Estas maniobras de los liberales podrán ser todo lo políticas que se quiera, pero demuestran una impudicia y una falta de respeto al sentimiento liberal de sus electores únicamente propio de quienes no tienen ideal alguno, y demuestran también que no tuvieron ningún escrúpulo en mezclar indirectamente el concurso de sus colaboradores voluntarios en esas maniobras.

Por todo lo expuesto se ve claramente:

1.º Que los liberales representaban una farsa indigna cuando en sus asambleas y mítines llamaban en su apoyo a las izquierdas y al pueblo para aplastar a las derechas.

2.º Que su generosidad y su honor de liberales no les permitió derrotar al señor Maura que es el derechista mayor y más funesto de España.

3.º Que las izquierdas y el pueblo que les prestó su apoyo, pensando servir a la libertad han servido a la reacción y, por consiguiente, hicieron de muñecos a los liberales, y de paracaídas a Maura y Sallent.

4.º Que liberales como esos, que teniendo en frente y en lucha encarnizada a Sallent y a Maura se preocupan por salvarlos de la derrota, son muy dignos de ser sus lacayos; y

5.º Que el partido liberal y sus hombres son los mismos que siempre fueron: informales, faltos de idealidad y traidores a su propio credo.

¡Actividad, mucha actividad, socialistas!

Si hoy, 1.º de mayo, nos movilizamos todos los socialistas, en unión de los demás obreros, para exponer una vez más a la burguesía de nuestro país los anhelos del proletariado e influir al propio tiempo en ella para verlos satisfechos, en parte al menos, cuanto antes, los demás días del año debemos desarrollar también nuestra actividad, a fin de que las huestes de nuestro Partido aumenten continuamente y adquieran cada vez mayor capacidad.

Es sombra de partido, no partido verdadero, aquel en cuyas filas impera la pasividad o la indolencia.

Y cuando se trata de un partido como el socialista, formado por la parte más consciente del proletariado, y conocedor, por tanto, de los horribles sufrimientos que aquejan a su clase y de lo urgente que es calmarlos, en tanto se trabaja para extinguirlos, la pasividad en los individuos que lo componen deja de ser una falta para convertirse en enorme delito contra los ideales que sustentan.

El individuo que ingresa en el Partido Socialista adquiere con su ingreso en él el compromiso de trabajar por sus ideas, de luchar por ellas, de difundirlas por todas partes, de contribuir con su óbolo a las atenciones y necesidades del mismo, de sacrificarse por él, si es preciso, en casos excepcionales.

No es el Partido Socialista un partido en el que unos cuantos solamente deban trabajar. Todos tienen el deber de hacerlo: los que saben mucho, los que no saben tanto y los que saben poco. En él hay labor para todos, y como se trata de un partido esencialmente democrático, esa labor es precisa para que sus acuerdos y sus medidas acrediten en toda la masa que le forma una clara conciencia de lo que piensa y lo que quiere.

Claro es que los más obligados a mostrarse activos son los compañeros que desempeñan cargos: diputados, concejales, miembros de la Comisión Ejecutiva, de los Comités provinciales o regionales y de los locales; pero todos, todos los correligionarios deben serlo.

Los hechos nos dicen lo que vale la acción de nuestros parlamentarios; los hechos nos revelan también la utilidad de la acción municipal cuando nuestros concejales desempeñan con celo sus cargos; los hechos nos manifiestan igualmente la importancia de la acción de nuestros Comités nacionales, regionales y locales cuando todos ellos funcionan con regularidad y no descuidan ninguno de sus deberes. Pero la acción de estos elementos resulta incompleta si todos los correligionarios no la ejercen a su vez, y con persistencia, entre sus parien-

tes, amigos, conocidos y compañeros de taller, de obra, de fábrica, de mina, de oficina o de labranza.

Como sepan, como puedan, los socialistas deben exponer a cuantos individuos traten la bondad de nuestras ideas, el desarrollo que adquieren, la posibilidad de su triunfo; deben procurar convencerles de que es en el Partido Socialista y no en ningún partido burgués, ni en las filas de los indiferentes, donde tienen su puesto; deben llevar a su ánimo la persuasión de lo que vale el sufragio, y jamás, jamás, ni por dinero, que es una vergüenza, ni gratis, que es una bobada, deben darle a los candidatos burgueses, sino a los que representen a su clase; deben convencerles también de que es EL SOCIALISTA el periódico que combate a todos sus explotadores y el que lucha para que acabe el imperio de éstos, debiendo por lo mismo adquirirle con preferencia a todos los demás; deben asimismo encarecerles la afición al estudio y la preocupación por los asuntos que interesan a su clase, a fin de que intervengan en ellos y logren que se resuelvan a favor de la misma; en una palabra, nuestros correligionarios deben tratar de convertir en soldados del Socialismo a cuantos, en mayor o menor intimidad, estén en relaciones con ellos.

Para que esta labor la puedan realizar los socialistas en las mejores condiciones, los Comités locales deberán reunir con frecuencia a los afiliados, a fin de enterarles de la marcha de nuestra causa en España y fuera de España, de los hechos más interesantes que ocurran aquí y en los otros países, todo lo cual verán dichos Comités registrado en EL SOCIALISTA; leerles artículos doctrinales y párrafos de folletos y libros que contengan nuestros principios, y darles explicaciones sobre puntos o cuestiones que susciten en ellos alguna duda.

Habiendo actividad, habiendo interés, habiendo celo en cuantos constituyen el Partido Socialista, lo mismo en los que desempeñan cargos que en los que no tienen ninguno, sus filas se nutrirán con rapidez, EL SOCIALISTA elevará su tirada, la influencia de nuestras ideas se hará sentir fuertemente en las masas obreras, y la misma burguesía, notando el crecimiento y poder de nuestras fuerzas las respetará y temerá mucho más que las respeta y teme ahora.

Y nosotros, nosotros, correligionarios de España, experimentaremos la pura satisfacción de haber cumplido nuestro deber con toda fidelidad y de observar que la causa amada, que los ideales queridos que han de redimir un día a tod

los seres humanos sin distinción de sexos ni razas, marchan como sobre carriles.

¡Actividad, mucha actividad, socialistas españoles! ¡Pensad siempre en que urge romper las cadenas que arrastra el proletariado!

Pablo Iglesias

Madrid.

(De «El Socialista» extraordinario de 1.º de Mayo).

EL MUNDO SE RIGE POR IDEAS

El Socialismo vivo y militante es pensamiento y acción; y así como estas dos diferentes energías deben compenetrarse e identificarse para engendrar el movimiento socialista, así, obreros manuales e intelectuales deben fraternizar y amalgamar sus esfuerzos a fin de que las ideas no se esterilicen en las vaguedades de la disertación teórica ni la acción se extravíe por la pasión o por el error. Ideas y realidad son dos expresiones y una cosa sola. El mundo se rige por ideas; pero las ideas no surgen por generación espontánea en la mente humana, sino que la realidad exterior es quien las sugiere; así, pudiera decirse que la acción engendra las ideas, que a su vez dirigen y regulan la acción.

Doctor Jaime Vera

Intelectuales y obreros

Se afirma, cada día con mayor insistencia, la necesidad de la confraternidad de intelectuales y de obreros; pero esta clasificación, tal como viene siendo concebida, ¿no tendrá algo de absurda? En tanto que conserve su carácter irreducible, la unión será difícil. Más que unir a intelectuales y a obreros es urgente que todos los obreros se intelectualicen y que todos los intelectuales trabajen.

Porque, desgraciadamente, algunos obreros se creen dispensados de ser otra cosa que máquinas, como si las máquinas, por sí solas, pudiesen suplir el esfuerzo de la inteligencia, y muchos intelectuales suponen que el pensamiento sirve de algo cuando no se aplica a una acción útil y beneficiosa a nuestros semejantes o se convierte en una rutina o contraria abiertamente todos los principios de verdad y todos los imperativos de justicia.

En general, el trabajo de los obreros que reniegan de la intelectualidad suele ser tan fácil y elemental que puede ser realizado por cualquier empleado de plantilla. De igual manera, lo que hace la mayoría de los hombres que se llaman intelectuales puede ser hecho, con unos cuantos meses o días de preparación, por un porteador de baules o una vendedora de espinacas.

¿Cómo han de ver los verdaderos intelectuales con simpatía el vago torpe que desconoce todos los oficios, que no rinde trabajo efectivo y que pretende, con su ocio sistemático y su odio envidioso, negar todo valor al aniquilador esfuerzo cerebral? Y, por su parte, ¿cómo han de ser simpáticos a los obreros los que se llaman intelectuales porque ostentan un título académico mal ganado, porque desempeñan rutinaria y mecánicamente un destino eclesiástico, ci-

vil o militar, que no pocas veces les procura la influencia, o porque disertan, amena y vagamente, sobre todo lo divino y lo humano, sin criterio y sin buena fe, o buscan en el arte lo extraño y absurdo, poniéndolo al servicio de una torpe sensualidad?

Para llamarse intelectual y tener derecho al afecto del pueblo son precisas tres condiciones: primera, trabajar cotidianamente con el cerebro hasta fatigarlo; segunda, que ese trabajo sea útil a la comunidad, como el de los perfeccionadores de las ciencias, de sus maestros y aplicadores leales, de los técnicos y de los inventores, que transforman el mundo, emancipan poco a poco a los siervos y promueven el bienestar colectivo, como el de los pensadores que desentrañan los problemas filosóficos, económicos y sociales; tercera, que sus ideas no sean radical y palmariamente opuestas al progreso humano, ni se pongan de parte de los explotadores a cambio de riquezas, de mercedes o de honores y preeminencias.

El verdadero intelectual no puede ser enemigo del trabajador porque él mismo es un trabajador; el obrero consciente y preparado no puede ser adversario del intelectual porque él mismo es un intelectual.

Y por eso es necesario que los trabajadores del músculo eleven su nivel y que los del cerebro lo sean de veras y no simples parásitos. De este modo llegarán a fundirse, y cuando esta conjunción se realice habrá desaparecido este dualismo, que, como todos los dualismos, dificulta no sólo el bienestar humano y la consagración de lo verdadero y lo justo sino el trabajo de conquistarlo todos los días, verdadera religión, culto excelso, ritual que por su grandeza y eficacia excede los límites de la muerte.

Antonio Zozaya

(De «El Socialista» extraordinario de 1.º de Mayo).

Palabras del fundador de las Juventudes Socialistas

¡O, tierra, que vas por los cielos! ¿cuándo llevarás la paz de los hombres por los cielos?

Es mayo, la luz de nuestros breves días crece, los dardos del sol rajan ya nuestro suelo, infundiéndole la divina fuerza, y los trabajadores, esperanzados, dan a la tierra la ofrenda de su energía, de su valor.

Quieren ser libres con su trabajo; por que la libertad es un bien sin el cual todos los demás bienes no son bienes. Y no les falta más que la paz para ser libres.

¿Querrán, pues al fin, trabajar por la paz?

Vivimos en plena guerra. La libertad no hay hombre que no la quiera para sí; y, sin embargo, vivimos en tierra de enemigos. Creyendo que la libertad propia se forma con esclavitudes ajenas, se nos pasa todo el tiempo en hacernos libres, en hacer de los demás esclavos nuestros, y así nos esclavizamos mutuamente.

Por eso somos enemigos, por eso hay siempre guerra y estamos preparándonos para la guerra, o sea para acertarnos los unos a los otros la vida, que es de suyo tan corta; por esto, entre individuo e individuo, y entre pueblo y pueblo, hay guerras en las cuales todas nuestras luces de hombre no nos sirven para más sino para hacer el bruto más patentemente, por esto, por no comprender que nues-

tra libertad no está en la esclavitud de prójimo, nadie es libre aún.

No vemos aún con tanto himno y gritería que en esta guerra interior no hay más que vencidos.

Creemos aún que la libertad de cada uno, está en subir sobre los demás, en trepar a lo alto de una montaña de carne pisoteada y no vemos que aquel que sube sobre los demás tiene los pies presos, presos en las manos de los demás, que se le agarran para subir.

Piojos que se suben sobre piojos, para parecer dos veces piojo, y veinte veces o mil veces piojo a los ojos de los piojillos de abajo. Y en esta guerra bufa se nos va la vida.

Pero el ser humano empieza a percibir y a amarla por verdadera, hija de la luz y de la justicia, madre de la abundancia, genio de la libertad, la por más fuerte y atrevida, sin libros de colores, desnuda de trapos, y agitando el ramo de olivo; la unión de los hombres, la concordia de sus esfuerzos, en la guerra contra el misterio que nos sitúa desde la cuna hasta la tumba.

El ser humano empieza a comprender el sentido de su existencia y que ese es, dejando la guerra inferior a otros seres, hacer un esfuerzo y mil esfuerzos fraternales para ser el alma de esa tierra celeste.

Tomás Mqabe

Llaneza, diputado

Por la circunscripción de Oviedo ha salido diputado en tercer lugar el camarada Manuel Llaneza, Secretario del Sindicato Minero Asturiano y hombre inteligente y activo. Con Llaneza son siete los diputados socialistas que se sentarán en el Parlamento, de cuya labor saldrá beneficiado el proletariado español y los intereses generales de España.

Si en vez de siete fuesen cuarenta los diputados socialistas, que con un poco de esfuerzo podrían ser elegidos por la clase trabajadora, estamos seguros que

la política de nuestra nación tomaría otro rumbo distinto del que tiene.

De todos modos podemos alegrarnos del resultado obtenido de las pasadas elecciones porque marcan un progreso en favor de nuestras ideas, pues en la pasada legislatura sólo teníamos cuatro diputados socialistas y, esta vez, tendremos, como llevamos dicho, siete y todos de calidad aunque algunos de ellos sean obreros manuales.

EL OBRERO BALEAR participa de la satisfacción que con dicho motivo siente el proletariado de España y envía a los elegidos un fraternal saludo.

¡Floreal!...

¡Mayo, mes de las flores!...
¡Fiesta de los trabajadores!...

¡Floreal hermoso, de promesas pleno!...
Los campos se visten sus galas,
El Hombre estos días se siente más bueno.
El Amor a los seres y cosas
roza con sus alas
de rosas.

Es la Primavera.
En los corazones de los oprimidos.
—¡pobres corazones de dolor hechidos!—
brota la esperanza de una nueva Era...

¡Fiesta del Trabajo!...
Temen los de arriba; confían los de abajo.

Primer de Mayo.
Las rojas banderas,
símbolos alados de ideas obreras,
como llamaradas ondean al viento
seguidas por miles de trabajadores
que marchan unidos por un sentimiento
de justicia y paz; que son luchadores
ruídos de la vida y de un ideal de liberación
que en este gran día
—¡día de ilusión!—
heras de alegría
sus duras tareas han abandonado
para dedicarse al ideal amado
y cantar el himno de su redención.

¡Mayo, mes de las flores!...
¡Fiesta de los trabajadores!...
Florece el bello ideal
de paz y justicia social.

De los opresores
y explotadores
es la hora fatal.
¡De los oprimidos y los explotados es la hora
[aureal]

¡Floreal!... ¡Floreal!...

José Chueca

Zaragoza.

LA DICTADURA

La dictadura prolongada y sistemática del proletariado sería tan inútil y quizá tan desastrosa como la dictadura de un César filantrópico.

Dicha dictadura podrá romper las trabas del pasado, pero no podrá organizar el porvenir.

¿Cómo puede persistir una dictadura de clase en una sociedad en que el aldeano, obstinado y aislado en su campo, pueda rechazar libremente todo ofrecimiento de asociación?

¿Cómo puede haber un Gobierno de una minoría, cuando la instrucción universalizada es la condición absoluta de la liberación general, y cuando esta instrucción universal da a todos los individuos la misma necesidad de intervenir y el mismo derecho?

Jaurés

Votos de los candidatos socialistas en Madrid

En el escrutinio general celebrado el jueves ante la Junta provincial del Censo electoral de Madrid, se computaron a nuestros camaradas los votos siguientes, según resultado de los escrutinios parciales:

Besteiro	21.417
Iglesias	21.341
Cordero	21.074
Saborit	19.797
De los Ríos	19.798
Largo Caballero	18.920

En la proclamación no hubo protestas, quedando electos los cinco primeros.

Si a Caballero le hubieran votado los 858 electores que votaron a Viñuela incluyéndolo en la candidatura socialista y rechazando la comunista, el secretario de la Unión hubiera alcanzado la cifra de 19.478 votos y saldría triunfante en el séptimo lugar, pues el monárquico electo en ese puesto tuvo 19.288.

Que esos 858 votos dados a Viñuela fueron restados a la candidatura de Caballero, lo dice el ser ese número la diferencia de más con que resultó Viñuela en el acto de escrutinio con relación al que más votos obtuvo de los otros cinco candidatos comunistas.

Y como esos 858 electores que incluyeron a Viñuela en las candidaturas socialistas fueron seguramente trabajadores, la treta comunista resultó un indudable servicio al régimen burgués y a la monarquía, para lo que fueron instrumento inconsciente esos trabajadores que votaron en Madrid a Viñuela creyendo que con ello favorecían al compañero preso en el penal de Santoña.

Programa mínimo del grupo parlamentario socialista

Responsabilidades militares y civiles. Castigo de los culpables de la catástrofe de Marruecos.

Desistimiento definitivo de la empresa militar marroquí.

Máxima reducción de los gastos de guerra, cierre de las academias militares.

Reforma de la constitución que garantice plenamente los derechos del individuo y de las asociaciones profesionales.

Seguros para la maternidad, enfermedades, invalidez y paro forzoso.

Reforma agraria en beneficio del cultivador directo de la tierra.

Libertad de Asociación y control de los funcionarios en los servicios públicos.

Control de los obreros en las empresas industriales.

Crédito agrario establecido sobre la base del crédito personal y del crédito para mejoras.

Escuela unificada. Que todo individuo pueda encontrar facilidades para el cultivo de sus aptitudes y de su vocación. Amplia dotación del presupuesto de enseñanza.

No más emisiones de deuda ni impuestos indirectos. Implantación de impuestos progresivos sobre la renta, el capital y la transmisión hereditaria de los bienes.

Abaratamiento de las subsistencias y de la vivienda. Socialización progresiva de la propiedad urbana y urgente adquisición de terrenos edificables por el Municipio y por el Estado.

De Sta. Eugenia

De unos compañeros residentes en Norte América hemos recibido 202 pesetas para contribuir a todos los menesteres de nuestra sociedad. ¡Cómo se demuestra que dichos compañeros conservan el ideal y tienen interés en que no decaigan los ánimos para así poder llegar a ver logradas las tan razonadas ideas que poseemos todos los proletarios conscientes de nuestra causa! Así, así, se de-

muestra tener interés por la organización, contribuyendo a todos los gastos, haciendo sacrificios es cuando se demuestra estar dispuesto a dar la batalla cuando llegue el momento oportuno. ¡Ojalá fuera mañana! Porque para respirar los gases de esta Sociedad podrida más valdría no haber nacido y así no maldeceríamos nuestra existencia; pero ahora por la razón que poseemos tenemos el sagrado deber de trabajar mientras las energías nos lo permitan para el bien del proletario del mundo entero.

**

Este año como el pasado se ha celebrado el 1.º de Mayo con una animación que no puede ser más satisfactoria.

Por la mañana una banda de música recorrió las principales calles de la población dando principio a la gran fiesta del obrero; a las diez en el local de la Sociedad se dió lectura de una carta de unos compañeros residentes en el extranjero adhiriéndose a dicha fiesta y mandándonos las 202 pesetas más arriba indicadas, y además algunos compañeros usaron de la palabra explicando la significación del 1.º de Mayo, lo que representa dicho día, viendo una satisfacción por parte de los asistentes que es muy digna de mencionar. A la tarde se dió un baile en medio de la plaza pública, al cual sin temer a equivocación acudió más del noventa por ciento del sexo femenino. El 1.º de Mayo no se borrará nunca o mejor dicho no dejará ningún proletario de celebrarlo en este pueblo.

Corresponsal

Cristo nunca existió

Todas las religiones tienen su héroe lo mismo que todos los cuentos y todos los dichos. La Cristiana, al examínarsela en los albores de su aparición es confusa como las otras, y como todos los movimientos de opinión y de orden que manifiesta la humanidad fueron obra de sedimentación entre sus componentes adecuada a las necesidades de la época en que se desarrollaron.

La historia contemporánea del tiempo en que dicen vivió Cristo nada nos dice sino negativamente.

No parece por ningún sitio prueba alguna que hable de un personaje tan altamente subversivo, siendo así que otros que vivieron a la par que él dejaron huellas de su paso por la tierra.

De Sócrates, anterior en cinco siglos, ha llegado su recuerdo a nuestros días porque se han podido comprobar sus obras, y sus discípulos Xenofonte, Aristipo, Euclides, Fedon, Esquino y el divino Platón llenaron su época de escritos que perduraron hasta nuestros días con la misma vitalidad que vivieron.

Cristo nada escribió con ser tan sabio. ¿No parece extraño? Se habló de una carta al rey Ugaso. La cual excluyen Orígenes y S. Agustín, declarando y asegurando que nada fué escrito por él.

Josefo, Tácito y Plinio mentaron su nombre sin conocerle ni poderlo garantizar mucho tiempo; después, presumiendo, fueron enmendados o falsificados porque el único que nos pudiera merecer crédito por ser de la judea y hebreo es el primero, el cual la única vez que habla es en un pasaje intercalado, al parecer, por no guardar conexión entre el anterior en que habla de un castigo militar infringido al populacho de Jerusalem y de los amores

de una dama romana, siendo Josefo enemigo de romper la relación de las cosas, colocándolas cada una en su sitio, máxime tratándose de un hecho tan importante que a cualquiera le hubiera hecho merecer capítulo aparte cuando no todo un libro.

Josefo en el pretendido parlamento que se le supone hace de Cristo, dice: «Vivo y rosucitado, reaparece al tercer día después de su muerte, como lo habían predicho los santos profetas, y realiza otras mil cosas milagrosas». Este lenguaje propio de un cristiano lleno de convencimiento no puede ser nunca el de un judío que practicaba y siguió practicando una religión opuesta completamente.

Tanto es así que Gillet, uno de los padres de la Iglesia se vio precisado a declarar que nunca pudo hablar de aquella forma.

Dice Tácito: «Nerón, sin armar gran ruido sometió a proceso y a penas extraordinarias a los que el vulgo llamaba cristianos, a causa del odio que hacía ellos sentía por sus fechorías. El autor de su nombre fué Cristo, a quien reinando Siberio llevó al suplicio Poncio Pilatos. Apenas suprimida esta pernicioso superstición, hizo nuevamente de las suyas» etc., etc.

Mientras Tácito dice que el vulgo llamaba a los cristianos de esta suerte porque eran odiados por sus fechorías, el falsificador le hace contradecir con el párrafo siguiente manifestando que el autor de su nombre fué Cristo. Tal contradicción en cosa tan seria resulta escamosa, pues si Tácito hubiese sabido de Cristo algo, hubiera manifestado que los perturbadores provenían como secuaces del tal y no como el vulgo los llama.

En cuanto a sus máximas puede observarse que muchas son propias de religiones muertas hoy, que existieron muchos siglos antes que Jesucristo y que dejaron en monumentos de piedra cuya antigüedad supera en bastante al tiempo en que dicen predicaba el del Gólgota en la Judea, lo mismo que de libros santos mucho más antiguos que la Biblia, cuales son los Vedas, de los que hay en las prácticas y ritos de los cristianos muchas copias.

Primeramente descuello, pues, como base, que los de su tiempo no hablan de este personaje milagroso ni una línea. Las primeras noticias son de una secta llamados cristianos, aparecida mucho tiempo después, ¿Que no puede haber secta sin sectario? conforme, pero al aparecer la causa Cristo, causa tan hondamente transformadora, no podía menos de impresionar sus huellas entre los que vivieron su mismo siglo, comprendiéndose que más tarde surgirían los efectos. ¿Qué hubo efectos sin causa? Tampoco pretendemos afirmarlo puesto que al negar la existencia del Nazareno nuestra negativa es condicional; no negáramos la existencia del Mesías si éste se nos presentara como el recuperador y encarnador de los latidos de un pueblo oprimido y ahorrado por los poderosos, lo mismo que no se podrá negar mañana la existencia de Marx como base del Socialismo marxista por ser un ser humano que por su valía y sentimientos dedicó su vida al bien de la Sociedad común, pero si negáremos absolutamente, y las razones más simples concurren en nuestra negativa, que sobre la tierra viviera un ser sobrenatural para encauzarla y purificarla y que éste fuere hijo de un Dios tan poderoso y tan inmenso que se valía de una prueba tan pobre para perpetuar su dominio sobre una cosa tan baladí e insignificante como es para él este planeta y que la deja caer sobre la Naturaleza de una forma tan oscura y dudosa.

El martirio del supuesto Redentor en nada se diferencia de los mil martirios que han sufrido ininidad de seres que se preocuparon del bienestar general,

sin que tuvieran la suerte de ser elevados a la categoría de Dioses.

Las contradicciones son infinitas, pues se dá el caso que entre los mismos Evangelios, que según voces católicas fueron inspiración de un espíritu santo, inspirados entre los mismos discípulos que antes del hecho y después estuvieron presentes en el acto, mientras S. Mateo mata al Hijo de Dios a las doce, San Juan declara que murió a las tres de la tarde, y si en cosas tan grandes existe esta disparidad tan señalada, dictada por la mismísima tercera persona sabia en lo infinito ¿que certeza podemos tener de todo el edificio si la base trontolla fuertemente.

Presentar al Cristianismo como un movimiento de una masa contra la opresión de aquellos tiempos y que esta tuviera un jefe, un hombre sublime, imitado antes y después por muchos, bien. Reconocer la ayuda que prestó a la humanidad tal Religión, conforme. Comprender que ha llegado su ocaso y el momento de ser sustituida por la nueva que pugna por abrirse paso, también.

Combatir lo que fué bueno ayer al resistirse a ser sustituido por lo nuevo, lo eficaz, lo propio de nuestra Era, esta es nuestra intención. Cristo tal como lo presentan sus exaltadores no existió nunca más que en la mente de los que compusieron el mito cristiano. La religión Mahometana, la Budista, tan importantes en número de creyentes como la Católica, todas tienen su héroe y los grandes movimientos de opinión siempre lo tuvieron; pero estos héroes fueron eminentemente destacados de entre la humanidad doliente, nunca descendieron sobre carros de fuego ni precedidos de estrellas, sino que de lo que podríamos llamar espuma de la evolución ideal saltaron estos jefes que encauzando el movimiento lo superaron.

Cristo lo mismo que Mahoma o Buda, conformes, lo admiramos. Cristo bólico celeste caído sobre la haz de la tierra sin que se diera cuenta la misma que pisó, lo negamos con la completa convicción.

Mateo Martí

El 1.º de Mayo en Alaró

Este año la fiesta del trabajo fué una vibrante muestra del compañerismo que existe en nuestro proletariado.

Por la mañana una banda de música tocó diana por las principales calles de la población.

A las 9 se organizó una gran manifestación a la que asistieron todos los trabajadores del pueblo.

Partió del local social e hizo el recorrido de años anteriores; lo que más resaltó en la misma fué la asistencia de gran número de mujeres, nuestras valientes compañeras que en todo momento nos tienen dado muestras de su abnegación y compañerismo. Se organizaron ellas solas e iban a la cabeza de la manifestación. Acto seguido en el local social tuvo lugar un gran mitin, el salón fué impotente para dar cabida a los manifestantes, pues casi todo estaba lleno de mujeres, cosa que jamás se había presenciado en tanto número del bello sexo. Tomaron parte como oradores Dionisio Mulet, Ramón Cabot, Pedro Russelló, Andrés Rujar y Juan Monserat Parets, de Lluch mayor. Todos fueron calurosamente aplaudidos. Se dió lectura de unas conclusiones para presentar a los poderes públicos y en medio de un gran entusiasmo se levantó el acto.

A las 3 y media se organizó de nuevo la manifestación para una gira campes-

tre al nuevo campo de fútbol adquirido por la Sociedad. Esta sí que ha una valiosa muestra de fraternidad en donde acudieron los socios y simpatizantes con sus mujeres y niños glorificando la santa causa del trabajo.

Por la noche en la velada teatral el salón estuvo repleto hasta los techos. La jente quedó satisfecha de la compañía del Sr. Fuster y aplaudió frenéticamente a los artistas.

En resumen: este año la Fiesta del Trabajo fué de las que se han visto más concurridas y no se registró ningún incidente, siendo ello evidente prueba de la cordura que sabe observar la clase obrera organizada.

Corresponsal

La elección de Indalecio Prieto por el artículo 29

Como es un caso extraño que un socialista haya podido salir diputado por el artículo 29, y más en un distrito como el de Bilbao donde las luchas electorales han sido siempre enconadísima, reproducimos de La Lucha de Clases, órgano de los socialistas de Vizcaya, el siguiente artículo que explica el hecho.

El artículo 29

Pena que este número lleve fecha posterior a la celebración de las elecciones. Pena porque tenemos bastantes cosas que decir a propósito de las mismas, y aunque no las callaremos, nos hubiera gustado decir las a tiempo, esto es, antes de la contienda electoral. Pero el lector comprenderá que por esta insignificancia no podíamos alterar la fecha de nuestro extraordinario. El Primero de Mayo... es el Primero de Mayo y merece este y todos los honores.

Ahora, hablemos de elecciones. Prieto ha sido proclamado diputado por el artículo 29. Lo sabe todo el mundo. Lo que es posible que se ignore es la importancia transcendental de este hecho, desusado en Bilbao, donde las pasiones políticas están continuamente exacerbadas. Un artículo 29 a favor de Prieto no quiere decir que éste no tenga enemigos, o que nuestro Partido sea el dueño absoluto del campo político; no. Ni somos dueños absolutos de la opinión hasta el extremo de sacar triunfante, sin lucha, un candidato, ni Prieto está libre de enemigos. A tal extremo llega nuestra sinceridad, sin rubor, confesamos carecer de fuerza netamente socialista para elegir un diputado por Bilbao si antes no cuidamos de confeccionar nuestra candidatura precisamente con el nombre de Indalecio Prieto. ¿Raro? ¿Dicen ustedes raro? Nada de eso. Cabalmente ese es el mérito de nuestro Partido, contar con hombres que saben hacerse dueños de la confianza de un distrito; ¡qué decimos de uno!, de todos los distritos de España a fuerza de austeridad, honradez y méritos propios y bien adquiridos. El de Prieto, es un caso. El de Pablo Iglesias, otro. Reconocemos que sin el nombre de Prieto por bandera el triunfo de los socialistas en Bilbao sería muy discutible; pero, en cambio, ¿qué distrito de España no invertiría a nuestro amigo, en unas elecciones sinceras, del cargo de diputado? Si a solicitar un puesto en el Congreso se viera obligado Prieto, pasarían de cien los distritos que ofrecerían sus actas a nuestro camarada. ¿Ello por qué? Todavía, fuerza es reconocerlo, la opinión juzga

a los hombres por sus actos y sus obras y no por sus palabras ni por sus promesas. Están muy escarmentados los hombres de la gárrula palabrería y muy más aburridos de escuchar chismes estóridos y murmuraciones dictadas por la envidia.

Pero volvamos al artículo 29, que es lo que importa. A nuestros compañeros, y a Prieto entre ellos, que los juzgue el pueblo, la opinión; nosotros los queremos demasiado para poder ser imparciales. El artículo 29 se ha dado en Bilbao por primera vez. Reconozcáse que los últimos actos políticos en que intervino nuestro candidato—discurso de responsabilidades, del Ateneo, proceso de lesa majestad y discurso de la Casa del Pueblo de Madrid—fueron otros tantos actos que aminoraban la popularidad de nuestra candidatura. Para los socialistas, procesado Prieto, era cuestión de vida o muerte elegirle diputado. El entusiasmo no podía ser mayor. No Bilbao, Vizcaya entera tenía puesta su esperanza en el triunfo de nuestro candidato. Esto era bien notorio. Sin embargo, los comunistas—¿quién movió las marionetas?, quién tiró de los hilos?—lanzaron un candidato. Fué el primer enemigo, flaco enemigo, que saltó a la plaza con aplauso de nacionalistas y monárquicos.

¿Qué hacían entretanto los republicanos? No les censuramos. Estaban en su derecho de requerir a Echevarrieta para que aceptase la designación como candidato por Bilbao. Estaban también en su derecho al traer, en vísperas electorales, a dar una conferencia en Bilbao a Albornoz, uno de los ya escasos republicanos en quien reconocemos grandes méritos para ir el Parlamento; pero a lo que no tiene derecho nadie, ni aún los republicanos, que en punto a derechos los creen tener alongados, es a obrar con falacia. La doblez no la admitimos. Los republicanos no proclamaron candidato por Bilbao porque no lo encontraron; porque Echevarrieta, en primer lugar, no dió su nombre para confeccionar la candidatura, probando tener más sentido político que cuantos le ofrecieron, ¡ya es ofrecer!, el acta por Bilbao. Esta es la verdad. Que levante el dedo quien pueda desmentirnos. Por lo mismo, ni los republicanos ni ningún otro partido, puede mostrar extrañeza de que los socialistas hayamos negado el apoyo oficial a la candidatura de Baylla. Valmaseda, y ellos lo saben, no es un distrito a propósito para sembrar republicanismos. Además, nuestro partido por serlo de clase, y aunque no lo fuera, por ética, niega su apoyo a los candidatos burgueses. En Valmaseda luchan dos burgueses, pues allá ellos. Guiñar el ojo y afirmar que para ese viaje no había por qué facilitar el triunfo de Prieto dejando de presentar candidato, es una felonía. Insistimos. Los republicanos no presentaron candidato en Bilbao, bien a su pesar. Hablar, pues, de desengaños o de favores no correspondidos, es tratar de engañar a la opinión y a nosotros como a chinos. Y de chinos, la verdad, nosotros ni un pelo y la opinión creemos que tampoco.

¿De monárquicos? Es forzoso hablar de los monárquicos. ¿Por qué no proclamaron candidato los monárquicos? Pues bien claro. Porque un candidato monárquico en Bilbao se ahoga sin remisión. En Bilbao se pueden contar con los dedos de la mano de un mano de los dos brazos los electores que venden el voto. Con un cuerpo electoral que no se vende ¿qué puede hacer un alabardero, por mucho dinero que tenga? No disparatemos: no saquemos las cosas de quicio. La Liga no proclamó candidato en Bilbao por no ocultársela la suerte que había de correr. Uni-

camente por esta razón ha podido darse el caso de que, por primera vez, desatenda las órdenes del Gobierno de obstaculizar la elección de Prieto. Contra lo que escriben y hablan nuestros enemigos, afirmamos—no para ellos, sino para el pueblo—, con la mano puesta en el pecho, que el Gobierno de Alhucemas, quizá por más elevados deseos, anhelaba la derrota de Prieto, contra quien influyó terca-mente cerca de la Liga.

Agrupación Socialista

Esta agrupación celebrará junta general el próximo domingo día 13 a las 6 y media de la tarde, para tratar sobre el nombramiento de director de EL OBRERO BALEAR.—El Comité.

Casa del Pueblo

“EL TRABAJO, Sociedad de obreros albañiles y similares de Palma y sus contornos : : : Relación del subsidio distribuido durante el mes de Abril, del corriente año, entre los enfermos y accidentados afiliados a esta entidad.

ENFERMOS

Gabriel Cañellas, por 12 dietas a 1'50 total, 18'00 ptas.
Jaime Pou, por 3 dietas a 1'50, total, 4'50 ptas.
Mateo Coll, por 10 dietas, a 1'50, total, 15'00 ptas.
Juan Vicens, por 7 dietas, a 1'50, total, 10'50 ptas.
Francisco Castaño, por 15 dietas, a 1'50, total, 22'50 ptas.
Total, 70'50 ptas.

Esta misma entidad convoca a todos sus afiliados a la Junta General extraordinaria que se celebrará el próximo martes día 15 del corriente en su local social, Ballester 32, (Casa del Pueblo), a las 6 y media de la tarde, para tratar varios asuntos de gran importancia, entre ellos, sobre la nueva Casa del Pueblo.
Por A. del Comité.—El Secretario, Antonio Bisbal.

MARRATXÍ

Este año, como los anteriores, se ha celebrado en este pueblo la fiesta del 1.º de Mayo con gran animación y entusiasmo por los trabajadores, que honraron dicho día abandonando el trabajo y asistiendo a todos los

actos del programa de la fiesta. Estos consistieron en una manifestación, un mitin y por la tarde un baile al estilo del país.

Parece ser que por parte de alguien había intención de impedirnos la manifestación, pues antes de tener esta principio se presentó una pareja de la guardia civil a pedir que si le enseñara el permiso para celebrarla, y como éste se había dado de palabra por el Alcalde hubo necesidad de ir en su busca para que lo diera por escrito, ante el cual los guardias consintieron el acto pero empeñándose en ser sus custodios, a lo que se negaron los obreros por no serles grata tal compañía manifestándonos que si ellos no desistían de su propósito no celebrarían la manifestación.

En vista de esta actitud de los trabajadores las guardias civiles se retiraron. Indudablemente fué el cacique del pueblo quien había tramado esa maniobra para hacer fracasar la fiesta. Sin embargo el tiro le salió por la culata.

Samot Ayom

Consejería de la nueva Casa del Pueblo

CONCURSO

Para proveer la plaza de Conserje de la nueva CASA DEL PUEBLO, sita en la calle de María Cristina, se abre un concurso bajo las condiciones siguientes:

- 1.º El concurso es libre para todos los ciudadanos mayores de 20 años que aspiren a ocupar dicha plaza.
- 2.º Los concurrentes al concurso deberán haberlo solicitado previamente por escrito, que podrá dirigirse al presidente del Patronato Lorenzo Bisbal, Ballester 32.
- 3.º En el escrito solicitando ser incluido en el concurso deberá hacerse constar el nombre y apellidos del concursante, su edad, profesión, señas de su domicilio, número de individuos que componen su familia, con expresión de la edad de cada uno, y cuantos datos estime que podrían favorecer su elección.
- 4.º Los concursantes deberán manifestar al solicitar la plaza que están conformes y aceptan en un todo las BASES del Conserje, de las que podrán enterarse acudiendo al presidente del Patronato Lorenzo Bisbal, que se las facilitará para su examen.
- 5.º El plazo de solicitudes terminará el día 10 de Junio del presente año.

EL PATRONATO

Palma 29 de Abril de 1923.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª.—Socorro, 92

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA
No equivoquarse: Esquina Platería

SPORT FOOT-BALL

MEDINA Y C.ª., S. L.

Rodilleras, Tobilleras, Guantes, Muñequeras, Defensas, Portero, Bombas, Balones, Vejigas

Pelotas goma de todas clases.
Toda clase de Ortopedia.

Venta al detall: Colón 31 y 33; Jaime II, 90 y 92; Teléfono 53
C.ª. Ses Gomas, San Miguel 111; (frente Plaza Olivar)